

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1.25 PESETAS al mes en toda España, — En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos. — Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3 BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1328

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 7 Noviembre de 1900

## Liberales, ¿a defenderse!

La suerte está echada y viva Dios! que ya era hora de acabar de una vez.

El egoísmo tiene esas quebras. Seré que con no preocuparse de nada, con no pensar en nada, con dejar pasar todo, con gritar, como Sancho, viva quien manda! el rey es mi gallo, fórmula común de expresión de los españoles serviles, se logra la estúpida tranquilidad de la bestia, el enervante embrutecedor de la mollicie, hasta que la realidad, hasta que la justicia que preside las cosas y los acontecimientos despierta y castiga de una manera trágica a los que se duermen en el festín de Baltasar.

«Dios, ¡dios, Dios, ¡dios!» parece que se oyere resonar fatídicamente por todos los ámbitos de la Península, como eco de un Miserere universal. ¡Traidores, apóstatas, venales, mercaderes del honor y de la sangre de la Patria, lacayos de la reacción, juventud encanecida en los vicios que no ha gozado nunca la dicha suprema de sentir en su frente el beso del ideal, cuantos hacen de España una tribu marroquí, temblad por vosotros y por vuestros hijos hasta la cuarta generación!

Ha llegado el momento; los soldados de la libertad, curtidos en la lucha incesante, sostenida entre las burlas de los imbéciles y de los malvados, dispuestos estamos, llenos de indignación y de vergüenza por el nuevo ultraje inferido a la Patria por la guerra carlista, a renovar los sacrificios.

— Pero no para que siga la patria de Sagasta, Silveira y demás nefandos politiquillos.

— Ni para que perdure la patria de la Inquisición, ni para que subsista la patria de la ignorancia, de la miseria y del fanatismo religioso.

— Ni para que no se acabe la patria del privilegio, de los intereses particulares, sobreponiéndose al interés nacional!

— Ni para que no muera la patria de la monarquía.

No, y mil veces no. Ha aquí nuestro pensamiento expresado con toda claridad: no combatiremos a Carlos VII para defender a Alfonso XIII.

— Hemos dicho al principio que ya era hora de acabar de una vez.

— ¡Liberales, a defenderse, sí, mas para conseguir el triunfo perpetuo de la libertad!

Que la lucha sea decisiva, sin cuartel. Que el siglo XX se inaugure con una España nueva a la que sea imposible volver a sus veleidades de vieja beata o que desaparezcamos para no ser mas tiempo afrenta de la civilización.

Los liberales, los verdaderos liberales, no lucharán sino para extirpar de raíz las causas de nuestros infortunios.

Ya que hace dos años, cuando los desastres, no supieron hacerlo, deben ahora emendarse y no ser cándidos una vez mas. Todo por la Patria, pero nada mas que por la Patria.

Eso de ir al campo a matar carlistas para que éstos resuciten en los conventos e iglesias de las ciudades no puede suceder mas.

Eso de afrontar los riesgos de una campaña mientras que los llamados faciosos desde las oficinas, desde los Tribunales, desde todas partes, en suma, pueden inferir continuamente agravio al espíritu liberal y vengarse a mansalva de sus partidarios, no sucederá sopena de que se nos tache de idiotas.

Eso de que vayan los hijos de los pobres como en las otras guerras a ser los únicos que inmolen su salud y su vida por culpas de otros, la justicia, la santa justicia no puede tolerarlo.

Los jóvenes de familias acomodadas, los que en vez de dedicarse a propagandas de ideas libres y progresivas, devolviendo de ese modo a la sociedad parte de los beneficios que el azar de su nacimiento les otorgara; los que no sólo se han hecho indignos de formar parte de la juventud, que debe ser siempre una aurora, sino que con su repugnante escepticismo han marabitado en el país hasta las ilusiones del porvenir; los que han ingresado en los Luis-se y han llenado las plazas de toros y cuantos lugares existen de corrupción y se han refutado de las nobles aspiraciones; los que creyeron que el encogerse de hombros ante lo que interesa a la nación era toda una profesión de fe política, esos que se pegan a su costa que el egoísmo tiene sus quebras, como hemos manifestado; esos que precidiéndose de cristianos, cuando no son en verdad mas que fariseos, no hicieron caso de aquella máxima que enseña que no sólo de pan vive el hombre; esos, que vayan a aprender de un modo práctico e inolvidable cómo se mata y se muere por las ideas.

¡Liberales, defendámonos, agrupémonos y dispongámonos a la lucha, pero que sea para conseguir el triunfo perpetuo de la libertad!

## Menos farsa

El cinismo del Viejo Pastor de la grey fusionista toca en lo increíble en estos momentos. Habla de una coalición liberal, y llama a la defensa contra los decantados peligros de la reacción.

Habrán producido sus palabras grande entusiasmo y despertado visiones de triunfo en la causa del partido. Oyendo éstrimos el comentario de los fervientes: «Sagasta es el de siempre, un marrullero gracioso cuando van y vienen intereses menudos y aun medianos, pero se pone el morrión en cuanto peligran las libertades».

Es la frase hecha con que se le encomia siempre y la excusa buscada, y admitida sin examen, para seguirle en su política y perdonarle bondadosamente sus granujadas.

¿Y qué libertades ha defendido y cuáles no ha derrocado? Ponerse el morrión es como ponerse la gorra. Pensar que las libertades se salvan por colocarse un chisme en la cabeza, es como creer que se tiene «genio» en dejándose melenas.

Estamos escarmentados del «tapé», símbolo ya de desvergüenza. Sagasta debe ser considerado como el primer enemigo de la libertad. Hipócrita redomado, aparentó secundar desde el gobierno el pensamiento democrático del gran Castelar e instauró ficciones de sufragio universal y Jurado. El inventó las cuadrillas de votadores, y, antes que nadie preparó el deserción del tribunal popular. El favoreció la reinvasión monástica. El enseñó a los conservadores a suspender las garantías constitucionales...

¿Cómo ostenta su partido el nombre de liberal si han conservado la reacción y la intolerancia en los tiempos en que ha gobernado?

Pueden los liberales llamarse otra cosa y abandonar la comedia que están representando. Hablar de coaliciones contra la reacción es en ellos ridículo. Se les ha visto el juego. Hemos de tomar por retóricos sus discursos y por mentiras sus alardes. Lo que ahora intentan es una petición de principio... y postres. Es que viéndolo en peligro el comedero se aperceben a la defensa.

Menos farsa, señores platónicos,

## NOTAS POLÍTICAS

### Los tres factores

Factores que entran en el levantamiento de las partidas, según Ugarte: el carlismo, el catolicismo y la crisis fabril. Ya es algo, pero, afortunadamente, el Gobierno estudia la solución de esos problemas.

Y diga V. E., señor ministro: ¿no hubiera sido mas conveniente estudiarlos antes y resolverlos a tiempo?

Porque, francamente: nos parece un poco tarde para comenzar ahora esos estudios.

### Matrimonio contrariado

Se dice que un joven de grandes pretensiones, pero de modestísima fortuna, va a contraer matrimonio con una linda muchacha de Arganda del Rey.

Parece que el proyecto de matrimonio lucha con grandes inconvenientes, porque, precisamente algunos individuos de la familia del novio, que es bastante levantisco, quieren oponerse por todos los medios a aquel enlace.

Celebraremos que todo se pueda arreglar a gusto del pueblo... de Arganda.

### Manifestación carlista prohibida

Por disposición del Capitán general de Cataluña se ha suspendido la peregrinación a Pierra, que debía verificarse el próximo domingo, y a la que debían asistir varios obispos, entre ellos el de Barcelona.

Esto demuestra que, «beatos, piadosos», o como se les quiera llamar, y carlistas, tienen tanta afinidad, que la primera autoridad militar de Cataluña, con muy sentido, los cree de una misma familia.

Traslado a algunos de nuestros distinguidos gobernantes.

### Buen cabecilla!

La partida carlista que ha aparecido en Alcoy va mandada por un primo hermano del ministro de Marina.

Y de esto hemos de ver mucho con este ministro.

Si se formaliza la guerra hemos de ver a los parientes de Vadillo, Ugarte y Sánchez Toca ir en el Estado Mayor de D. Carlos.

Porque son familias que tienen un pie en cada campo para no perder ningún momento.

### Por 40 hombres

Se ha declarado el estado de sitio en toda España.

Y todo por 40 hombres que se han alzado en Berga.

Eso es si que pueden decir que han puesto una pica en Flandes.

Si por 40 toman tal medida, si llegan a ser 400, decreta el ministerio la prisión o desierro de ocho a diez millones de españoles.

### Carlistas disfrazados

¿Y ese Ugarte? ¿ese tipo, vulgar imitador de Dato, que se bromeaba de la intención carlista diciendo que era un manejo bursátil?

Si no estuviéramos en un país de polichinelas y Gedeones, ese hombre habría salido ya del ministerio en medio de la rechifla general.

Cualquiera creería que en los primeros momentos ha tratado de adormecer al país para que las partidas tomaran mayor incremento.

Dados sus antecedentes reaccionarios, todo es posible.

Están bien los Borbones de Madrid teniendo cuatro ó cinco carlistas disfrazados en el ministerio.

## PROTESTAS VANAS

Se acaba la Exposición de París, donde hemos tenido la representación material que mejor nos cuadraba: varios grandes de España como delegados regios; un magnífico palacio de líneas severas y elegantes; casi por completo vacío, y una Andalucía del tiempo de los moros.

Puede darse por terminada la guerra del Transvaal con la venida a Europa del presidente Kruger. Continuarán allá los combates aislados; pero eso mismo ocurre todo el año en la mayoría de las posesiones inglesas.

Por virtud del reciente convenio angloalemán, tardará poco en resolverse el embrollo de la China, donde las mas grandes dificultades no proceden ya de los asiáticos, sino de los europeos. Los aliados, para no tener que chocar años con otros, concluirán por entenderse e indemnizarse a costa de los chinos.

Cerrada la Exposición, que fue una tregua, y mejor ó peor orillados los demás conflictos, habrá llegado el instante en que los fuertes se dediquen a arreglar los asuntos de Europa.

Y nuestra nación, por su vecindad con Marruecos, será entonces la primera en que los arregladores pongan la mira, aunque no se aventuren, desde luego, a poner la mano.

No pretendemos, por varias razones, abandonar en ese tema.

Ante todo, por que nada se gana con hablar demasadamente de indeterminados peligros.

Luego, porque carecemos de aptitud para las artes declamatorias.

Y, en último caso, porque abrigamos la triste convicción de que ciertas perspectivas, antes odiosas, han dejado de sobresaltar e indignar a mucha gente.

¿Cuál es nuestra situación en presencia de lo que se nos hecha encima?

Sin pasión y sin adjetivos, vamos a resumir la en unos cuantos renglones.

Al cabo de dos años y medio de paz, nuestros valores están casi tan bajos, y los francos y las libras casi tan altos, como en las postrimerías de la guerra.

Pese a los alardes del Sr. Silveira, empeñado en decir que nuestra Hacienda no figura ya entre las Haciendas averiadas, y pese a los logaritmos del señor Villaverde, emperrado en que sus presupuestos nos conducen por la posta, no ya a la nivelación, sino al «superavit», nuestro crédito anda por el arroyo, y los tenedores de nuestra deuda exterior encuentran eco en toda la prensa francesa para cubrirlas de injurias.

Desde Marzo de 1899 acá no habíamos adelantado un palmo de terreno; desde la crisis del sábado hemos retrocedido muchos centenares de kilómetros.

Por si no bastaban las tendencias separatistas bajo el mando del Sr. Silveira, a la caída de éste Europa nos declara otra vez sujetos al imperio del militarismo.

¡No es cierto!, gritan a coro los ministeriales. Y el general Azcárraga jura y protesta que no piensa hacer otra cosa sino continuar humildemente la obra del jefe de su partido. Y el ministro de la Guerra dice a nuestro corresponsal de Zaragoza que se propone ser, dentro del tecnicismo de su jurisdicción, el individuo menos político y mas subordinado del Consejo.

Tiempo perdido. A nadie convencerá lo que afirmamos nosotros; mientras que lo supuesto por los de fuera causará estado.

Y como necesitamos de los extranjeros para contratar empréstitos y para consolidar nuestros fondos; como de los extranjeros son nuestros caminos de hierro y nuestras grandes empresas



industriales; como la desconfianza suscitada en ellos lo significa todo, en tanto que nada significa la confianza real ó aparente de los diputados de la mayoría, de los periódicos de cámara y de los funcionarios públicos, no habrá quien nos borre de la mejilla la nota infamante que en París, en Berlín y en Londres acaban de ponerlos.

En vano «La Epoca», mezclando la humildad con el enfado, discurre del siguiente modo:

«Esa inquietud constante de que comprometamos la normalidad de nuestros presupuestos con desmedidos aumentos de gastos en Guerra ó en Marina, es por demás infundada. Ningún Gobierno ni partido alguno ha pensado en introducir tales aumentos, empresa que habría sido ciertamente muy problemática, no sólo por la dificultad de hallar nuevos ingresos con que atender a tales gastos, sino también por el estado de la opinión pública, que se ha pronunciado resueltamente en favor de la política de economías en todos los ramos.

Como el ahorro extranjero está interesado en nuestra Deuda, se quiere descartar toda eventualidad de que, empecando nuestra situación económica, disminuya nuestra solvencia. Para los publicistas a que nos referimos, el Estado español no debe tener otra preocupación que la de satisfacer fielmente el cupón a los tenedores extranjeros.

Resueltos estamos a cumplir con formalidad nuestros compromisos.

Pero por eso mismo, lo menos que podemos pedir a los publicistas que con tanto celo defienden los intereses de nuestros acreedores, es que se inmiscuyan en nos en cuestiones de orden interior que no les competen.

En vez de quejarse, deben «La Epoca» y los ministeriales pedir a Dios que sigan siendo tan sólo los publicistas los que se inmiscuyan.

Según las trazas pronto serán otros los que, por muy diversos medios,ongan a inmiscuirse.

Con la última crisis hemos caído en la tercera ó quinta interinidad, y ya nos amenaza una nueva.

Se confirma el rumor que días há circula, y es casi seguro que dentro de un par de meses el Sr. Silvela recogerá ó procurará recoger, en manos del general Azcárraga la presidencia del Consejo de ministros.

De modo que para entonces, si tal absurdo se realizase, tendría la patria que volver a empezar lo que viene empezando de palabra, desde hace dos años y medio.

Ningún pueblo, en tales circunstancias, puede conservar la independencia ni aun la vida.

La actual comunidad europea, llena de egoísmo y de ambición cuando tropieza dentro de su economía con cuerpos extraños ó con elementos perturbadores, los absorbe ó los tritura.

Cosas raras

Bien sería que el Gobierno, cuyos informes sobre la agitación carlista son los únicos que merecen crédito, pusiese en la redacción de las noticias mayor cuidado.

Ayer dijo por una parte que nada se sabía del grupo faccioso de Píera.

Y a región seguida añadió que los 25 hombres que lo forman iban descalzos.

Dijo también que de la partida de Barga, oculta en la tragosidad de los montes y, por tanto, difícil de encontrar, nada cierto se sabía.

Y añadió, sin embargo, que entre sus individuos habían surgido desavenencias.

¿Cómo compaginar este conocimiento de los detalles con aquella ignorancia del conjunto?

Repetimos el consejo. Para evitar la suspiación del vulgo, conviene que se ponga más tiento en la redacción de las noticias oficiales.

BUENO, BONITO Y BARATO

En la Sombrerería de Miguel Llabrés, San Nicolás 40, se ha recibido un gran surtido de sombreros y gorras de todas clases para la temporada de invierno, de formas bonitas y elegantes, que se propone realizar a precios nunca vistos y al alcance de todas las fortunas, desde el módico precio de UNA PÉSETA en adelante.

Así pues, visto hace té, no comprar sombreros, sin antes visitar el establecimiento, San Nicolás, 40.

NOTICIAS BANDO

Don Rafael Alvarez Sereix Gobernador civil de las Baleares

ORDENO Y MANDO: que todos los que no teniendo oficio ni renta conocida se mantienen con varios pretextos y concurren con frecuencia á cafés, cervecerías, casinos, mesas de billar y tabernas y otras diversiones aunque permitidas, pero solamente para el alivio de los que trabajan, recreo de los que no abusan, y no para fomento del vicio de los ociosos; ó también, paseando continuamente llenan las plazas y esquinas, se abstengan de semejantes frecuencias y tomen alguna honesta ocupación conocida bajo la multa que les impondré haciéndoles aplicación del artículo 22 de la ley provincial.

Palma 7 de Noviembre de 1900.

Rafael A. Sereix.

El Sr. Gobernador civil ha remitido hoy un oficio al alcalde manifestándole que en el acuerdo relativo al cierre de establecimientos no se han cumplido los trámites legales, puesto que siendo aquel acuerdo una modificación de lo que vienen las ordenanzas municipales de la localidad solicitando la autorización del gobernador civil y este el informe de la comisión provincial.

Es decir que el acuerdo del Ayuntamiento carece de todo valor legal mientras no se cumplan aquellos trámites para modificar las disposiciones de las ordenanzas municipales.

Está visto; cuando el Ayuntamiento que es la genuina representación del pueblo, toma un acuerdo que no satisface al eterno madrilenismo, centralista, sale el representante de aquel caótico poder y suspende de lleno el acuerdo.

Si Mallorca fuese libre, é independiente, no tendríamos que sufrir tales impedimentos.

El Sr. Alcalde, cumpliendo los acuerdos adoptados en la última sesión, dió orden ayer al comandante de la guardia municipal para que no se molestara á los dueños de cafés, tabernas, botellerías, fondas, etc., obligándoles a cerrar sus establecimientos a determinada hora de la noche.

El Sr. Noguera transmitió ayer mismo las órdenes a los individuos del cuerpo.

Ayer tarde empezó a desmontarse el Pabellón de la Ilusión, que durante algunas semanas ha permanecido instalado en la Plaza del Oivar.

Según vemos en nuestro valiente colega «El Republicano» de Alicante, en virtud del sentencia recaída, se ha condenado a D. Antoni Ricoy Cabot, por haberse negado a jurar en juicio como testigo, a la pena de dos meses y un día de arresto y multa de 125 pesetas, costas, inhabilitación, etc. etc.

El distinguido letrado, D. José Guardiola Ortiz encargado de la defensa del Sr. Ricoy, pronunció un brillantísimo discurso, por lo cual le felicitamos.

El Sr. Rico, según noticias, se apelará para ante el Tribunal Supremo.

Sentimos en el alma la injusta pena que hoy se impone al Sr. Rico, mas tenga la seguridad, este que algún día, el cual no tardará, podremos medir con el mismo caso a los farsantes, hipócritas y traidores que nos persiguen.

Los dueños del establecimiento del tegidos «La Palmera» domiciliado en las calles de Cervera y Boissarie, nos participan en atento B. L. M., que han recibido todas las novedades propias para Señora y Caballero.

Ayer se remitió al ministro de Instrucción y Bellas Artes una instancia de la comisión provincial de monumentos pidiendo que sea declarado monumento nacional el castillo de Bellver.

A la instancia acompañan planos y fotografías del hermoso edificio.

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Con objeto de aclarar las versiones que corren, estos días, referentes á agravios inferidos á Mr. Pappus por algunos jóvenes de esta ciudad que fuérobá visitarle en su urna, rogamos á V. la inserción del siguiente escrito:

El viernes de la pasada semana á las 12 de la noche fuéron á visitar al referido Sr. Pappus, algunos jóvenes de esta capital, y encontraron la sala tan á oscuras, que era casi imposible distinguir objeto alguno en su interior. Los visitantes pidieron que se encendiera alguna luz, y secundada esta petición por los empleados del establecimiento, se copuso enseñada el ayunador ordenando se apagaran las luces, y quedando una que apenas alumbraba.

Un espectador que había entrado poco después se le ocurrió encender una cerilla é iluminar la urna, pues que de otro modo nada se veía. Lo cual visto por el cataléptico, comenzó éste una serie de insultos como el de «Español é basta, poco civilizado, estúpido, imbecile» que bastó que se ab de Mallorca para ser una gran porco» y otra sarta de lindes de este jaez. Añadió también que en otras poblaciones acostumbra á tener un revolver bajo la almohada, y que en aquella ocasión puede que lo tuviera. Apesar de decir todo lo relatado en italiano y francés, el espectador que áfortunadamente posee muy bien el francés hubo de decirle que dentro y fuera de la urna no tenía miedo de Pappus y que puños tiene para dejarlo en un ataudé para siempre.

Un cuarto de hora después entró un compañero de los que entraron antes, el cual dirigiéndose á Pappus le preguntó en muy buena forma «comment se va Mr. Pappus, cuya contestación fué otra colección de insultos y groserías como las mencionadas.

Y preguntamos nosotros; es tolerable el que un vividor como ese, falte abiertamente al público de Palma portándose de ese modo con los que dejan su dinero para ver á Pappus, y no tan solo se encuentra el local casi á oscuras, sino que cuando se le ocurre se tapa con su manita ocultándose á la vista de los que pagan para verle?

Es posible que las autoridades de la provincia consientan una exhibición en estas condiciones?

Mal hacen en nuestro concepto los que dan

su dinero para que coma ese señor, cuanto mejor sería dárselo al primer pobre con quien tropiece uno, que cuando menos os dará las gracias.

Si el ayuno y la encerrona le tiene en tensión nerviosa, llevándole a tales groserías, tómese Pappus tres botellas de tila en vez de éter y le saldrá mejor la prueba, ó cuando menos tendrá la corrección que le falta tan amenudo.

Deduciendo de lo ocurrido, que si el público de Palma quisiera quedar como correspondiente á nuestro entender, y se merece, debiera obligarle por todos los medios legales, no tan solo que Pappus saliera en seguida de su urna, sino de Mallorca, donde no se le debió permitir que le explotara en tan mala forma.

Dándole las gracias más expresivas se reiteran de V. señor Dr. sus affmos. ss. ss.

VARIOS ESPECTADORES.

Al parecer en los Estancos donde expenden hojas para telegramas, no admitten el canje, apesar de así disponerlo la disposición que se publicó al ponerse a la venta dichos efectos.

Decimos esto, por constarnos que al presentarse un amigo nuestro á cambiar una de estas hojas con otra y mediante los cinco céntimos anunciados, le han manifestado que no podían efectuarlo por no tener instrucciones para de la forma en que debían hacerlos.

Cosas de España.

Ha sido destinada a la Cárcel de este partido la presa Rita Planells Ramón, sentenciada a la pena de un año y un día de prisión por el delito de hurto.

Según R. O. ha sido declarado cesante el delegado del Gobierno de Menorca D. Jaime Escobar.

TEATRALIA

Está conyencia la empresa y el Director artístico, de que nuestro público es inteligente, gusta de lo nuevo y corresponde siempre.

La demostración, fué la numerosa concurrencia que ayer noche acudió al Teatro para deleitarse ante las sublimes notas que el eminente Puccini forjó en su inteligencia para de leite de los «profanos» y subggestionara a los «amateurs», a los que comprenden la escalapio los apóstoles de la buena música.

«La Boheme» cantada ayer noche fué el triunfo mas grande que quizás se presente én la temporada. El éxito va en aumento. Las Sritas. De-Roma y Casals, el tenor se

NUEVO CENTRO DE ANUNCIOS

GUILLERMO FERRER

Luz, 21

TARIFA DE ANUNCIOS MORTUORIOS

PARA

«LA UNION REPUBLICANA»

Pesetas

Table with 2 columns: Description of ad placement (e.g., 'En 1.ª página', 'Un anuncio de una columna') and Price in Pesetas (e.g., '8-00', '12-00').

Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento en esta tarifa.



La debilidad nerviosa ó neu- as lenta, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias (pe- reza de digerir), raquitismo, perezamiento defectuoso) y de- más afecciones que reconocen por causa un estado de DEBI- LIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y efca- ces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siem- pre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Di- pulación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

ñor Iribarne, Sarazzi, Leoni y en fin todos, demostraron la competencia y huelga decir que cumplieron gallardamente, desempeñando sus respectivos papeles.

Debió ayer noche con el papel de «Marcello» el barítono Claveria. Es un buen artista, hermosa voz, buen tím- bre, modales distinguidos, educación perfecta y una buena escuela, hacen que en escena lo que es un hombre pequeño por su estatura; se convierta en un «coloso» que arrastra al públi- co, lo hace suyo y lo domina.

Este demostró con frenéticos aplausos lo mu- cho que valía, y lo aceptó con patente de pri- mera.

Collini (Sr. Banquells), tuvo que repetir el «raconto» del cuarto acto, que lo cantó magis- tralmente obteniendo una ovación tan justa co- mo merecida.

Los honores, mereció el «cuarteto» del cuarto acto, resultando un nuevo triunfo para «Mimi» la preciosa «Musseta», «Rodolfo», «Marcello» y el eminente Maestro Baratta, que con una inteligencia grave y una voluntad de hierro, ha conseguido presentar obras de mérito tan bien ajustadas que no es prolijo decir que no estábamos acostumbrados a ver tanto bueno.

«I Palliacci» y «Cavalleria Rusticana» son las obras que se están ensayando para ponerse «a la mayor brevedad» según rezan los carte- les.

Al Sr. Manera (capitan) y al Sr. Amengual (piloto) que dirigen la «nave» les recomen- damos que no giren la proa.

El «rumbo» es bueno y muy pronto llegarán al puerto ansiado.

R. S'ZUR.

## MANANA

### Carne de Miseria en la Misericordia

### Temporada de invierno 1900-1901

Miguel Matas, calle Colón, 17, 19 y 21. Grandes surtidos en novedades para señora, en sedería, lencería y pañolería: así como en gé- neros blancos tanto de hilo como de algodón.

A pesar de la gran subida de precios en todos los géneros, esta casa ha comprado algunos sal- dos de varios artículos para vender a precios ba- ratísimos.

Hay para liquidar una gran partida de pañue- los estambre con rico fleco desde 1 peseta uno. APROVECHAR LA OCASIÓN

## TELEGRAMAS

### MADRID 6.

#### De la cuestion anglo boer

Paris.—Las poblaciones de Milan y de Roma están indignadas de la detención de once jóve- nes italianos que procedentes del Transvaal de- sembarcaron en Trieste y fueron luego a Milan. Los italianos eran diez y seis y llegaron a bor- do del vapor «Styria» con otros individuos de diversas nacionalidades con los cuales habían establecido una colonia cerca de la frontera portuguesa, que traspasaron todos cuando la invasión inglesa les hizo imposible permanecer mas tiempo en el Transvaal. Los once que lle- garon a Milan fueron detenidos al bajar del tren, hambrientos; los tuvieron incomunicados, sin darles de comer y sin dejar que se enterase nadie de la acusación que sobre ellos pesaba. La policía inglesa publicó luego una nota en que se denunciaba a los italianos citados como anár- quistas peligrosos, dando a entender que volvían a Italia con criminales intentos.

En la cuestión de Milan se promete que se- rán procesados los detenidos con todas las for- malidades de la ley.

En Roma se anuncian varias interpelaciones, así que esté abierta la Cámara, contra la ilegalidad de esas detenciones.

Por telegramas que de Capetown publica «The Times» sábase que en Delagoa Bay han

sido detenidos dos irlandeses que llevaban des- pachos por el general Dewet.

«The Times» confirma la enfermedad de Kruger diciendo que es un agotamiento de fuer- zas. La dolencia le obligará a guardar un reposo absoluto y a abandonar la política.

Despachos de Capetown dicen que los fusi- eros australianos tomaron el 27 de Octubre el general Dewet un cañón Krupp.

Dicen de Pretoria que el general French, al llegar a Spruit, perdió la pista de un coman- do de mil quinientos boers, a los cuales venía siguiendo desde su partida de Machadodorp.

Los ingleses están reorganizando en Pretoria la infantería montada.

Los boers continúan desplegando toda su ac- tividad y señalan su presencia en todos los pun- tos del territorio, aun cuando los despachos in- gleses les atribuyen grandes pérdidas y los su- ponen por completo acuilados.

#### Los carlistas—De Italia—En China

Paris.—En esta capital los carlistas están altamente desanimados por las noticias que re- ciben. Las reuniones que los conspiradores, se- gun pretende el corresponsal del «Herald», efectuaban en el Grand Hotel, son pura fantasía.

El gobierno italiano desmiente que ejerza vi- gilancia alguna cerca de don Carlos. Este tiene el derecho de recibir a quien quiera y de con- ferenciar con quien guste, siempre que no con- vierta el palacio que ocupa en centro de reunión de agitadores conocidos. Hasta ahora no ha hecho tal cosa, y por lo tanto no ha llegado el momento de intervenir.

Los rebeldes de Tungkian han destruido la parte alta del río.

En Che-Hung se han fijado varios pasquines invitando a la población al asesinato de los ex- tranjeros si los franceses persisten en la petición de reparaciones.

#### El movimiento carlista

Aquí se han recibido noticias de Pamplona manifestando que los carlistas de la ciudad ten- nían preparado un alzamiento simultáneo en Navarra y otras provincias del Norte, habién- dose fijado el domingo para conmemorar la fiesta onomástica de D. Carlos. El proyecto fracasó por la suspensión de garantías, las de- tensiones, llevadas a cabo y las disensiones a propósito de la mayor oportunidad en lanzarse al campo. Mientras unos opinaban que fuera este día, otros querían que se esperara el éxito de las partidas de Cataluña. Estos fueron los que mas dominaron, inclinándose a favor de esta solución por haber sido consultado el Pre- tendiente en Venecia y haber contestado don Carlos que se aplazara el alzamiento. Sin em- bargo, un personaje carlista muy caracterizado debía estar el día 12 en Morentin; pero no compareció por haber recibido un aviso dándole una contraorden.

De los personajes detenidos, el mas temible era Benito Esteno, celador de montes, el cual hubiera arrastrado bastantes hombres. Dicho individuo no será puesto en libertad por ahora. El detenido Joaquín Hermoso, de Mendoza, carece de prestigio. Los carlistas de Navarra están completamente desorganizados, no exis- tiendo buena inteligencia entre ellos para los asuntos civiles.

Dícese que los carlistas duque de Solferino y Sr. Sivatte, a quienes se supone en París, el primero en delicado estado de salud, son com- pletamente ajenos al movimiento de partidas en Cataluña.

Está plenamente demostrado que algunos carlistas que hace mas de un año fueron a Pamplona, trataron con varios de sus correlig- ionarios de la conveniencia de allegar fondos para levantar partidas. Los mas caracterizados se negaron terminantemente a ello, manifes- tando que no estaban dispuestos a hacer sacrifi- cios y mucho menos en aquella provincia, que en otras ocasiones se les impuso sin resultado alguno. Si las demás provincias de España se levantan y se ve que va serio el movimiento, garantizaríamos, dijeron, el triunfo de Navarra, que lo secundaría prestando su apoyo en hom- bres y dinero.

Ha salido de Alcoy para Alicante, escoltado por la guardia civil y en coche particular, el cura Sr. Berenguer, acompañado de su fami- lia. Dicho cura es sobrino del jefe de la parti- da, D. Ricardo Fuster, de quien se dice es muy significado en el carlismo. En el Gobierno civil se le sometió a un interrogatorio.

En Valencia siguen los registros domicilia- rios. Es uno de ellos el verificado ayer en casa del director del semanario «La España Cristia- na». En este registro se ha incautado la poli- cía de una lista extensa de individuos carlistas y de varias cartas importantes. También ha sido objeto de un registro una casa de la calle

de Grecia, en donde se decía que se confeccio- naban uniformes para los carlistas. Se han ha- llado tres mil trajes de paisano y tres mil man- tas sobrantes de repatriados, que fueron ad- quiridas por el dueño de la casa en la última subasta celebrada en el cuartel de Refugio.

## Últimos partes

MADRID 6.

#### Detenciones

Telegrafían de Bilbao que hay en aquella cárcel 45 presos sospechosos de carlismo; cinco son sacerdotes.

De muchas poblaciones se han recibido con- sultas sobre locales apropiados para encerrar carlistas; pues tratándose de personas de posi- ción y de cuestiones políticas, no les parece bien a las autoridades meter a los detenidos en las cuevas inmundas destinadas a los autores de delitos comunes.

#### Escándalo—Censo

Los periódicos de Paris comentan un suceso ocurrido en las carreras de Autenil. En la «steep é chasse» montaban oficiales de ejército. Al presentarse el capitán Goblet, israelita, fué sil- bado por un grupo de nacionalistas. El capitán sacó una tarjeta, diciendo: Para quien quiera tomarla. La policía apartó a los manifestantes. Al verificarse dicha carrera de obstáculos, en la que tomó parte el capitán Goblet, siguió el alboroto, viniendo a las manos dos grupos de varias personas. La masa del público contempló indiferente contienda, que fué sofocada por los guardias.

Dicen de Nueva York que segun datos esta- dísticos que publica la prensa, la población ac- tual de los Estados Unidos es de 77 millones de habitantes. Se incluye en el censo los de Puerto Rico, pero no los de Filipinas. De continuar la misma progresión, se calcula que la población de los Estados Unidos será de cien millones an- tes de diez años.

#### Noticias

Está diluviando en Madrid. El agua cae con la violencia propia de las tempestades de ve- rano.

Interrogado el ministro de la Gobernación esta madrugada respecto a los rumores de que había aparecido una nueva partida carlista en Alcoy, contestó que en efecto era así, pero que se trataba de una partida latro-facciosa que ha- bía intentado robar una venta. La manda un tal Jiménez.

Añoche y hoy se han vuelto a hacer opera- ciones a la baja.

El gobernador de León dice que está cum- pliendo las ordenes recibidas de Madrid, y que de lo que resulte dará cuenta por telegrama.

#### Más carlistas

De Alicante comunican que personas llega- das de Villajoyosa dicen que hace pocos días el cabecilla Pulves presentó varios carlistas a un caballero, diciendo a aquéllos: «Este es vuestro general.» Despues el titulado general se marchó. Montaba en un mulo blanco, esjae- zado con silla moderna.

#### Huelga en Paris

Un corresponsal de París dice que las cosas de España deben marchar muy bien cuando el embajador León y Castillo obsequia con un banquete en París a Pidal, Santa Mauro y otros conspicuos de España.

De París dicen que, en vísperas de la rea- pertura del Parlamento, hay grande animación política.

#### Sagasta y Silvela

Dicen algunos que si el Sr. Sagasta mues- tra escrúpulos para aceptar el Poder, volvería a quedar todo como antes, encargándose Sil- vela de la presidencia. En vez de Gasset habría Sanchez Toca en el Ministerio y quedaría Ra- mos Izquierdo en Marina.

#### Vergüenza

«El País» titula su artículo «En defensa de la libertad», y dice que en tiempo de Cánovas no había mas representante del ultramontanis- mo en el Gobierno que Pidal; pero que ahora lo es el Gabinete entero, desde Azcárraga, he- chura de los frailes, hasta Ramos Izquierdo, hermano de un cabecilla carlista.

«El Liberal», con motivo de las declara- ciones de Dato, la emprende contra el anterior ministro de la Gobernación y no le deja hueso sano.

Hoy se firmarán los decretos restableciendo el servicio permanente en las estaciones tele- gráficas de Granada, Huelva, América, Gijón y las Palmas, y admitiendo la dimisión de un gobernador, nombrando su sustituto.

(El Diuivio).

## TRISTEZAS

Escrita en Barcelona el 1.º de Noviembre, y firmada por un individuo que no oculta su nombre, hemos recibido una carta que nos ha causado profunda tristeza.

Reproducimos algunos párrafos, y tacha- mos los últimos por motivos que no se ocul- tarán al buen juicio de los lectores.

«En 1896 fui a Filipinas. Hice toda la cam- paña hasta el 30 de Junio, en que fui prisionero con la columna del general Monet.

Así estuve diez meses sin percibir un cénti- mo de mis haberes de sargento, hasta que al fin, y exponiendo por centésima vez la vida, pude fugarme. Llegué con grandes trabajos a Manila. Allí me dijo el coronel Carbó que en España pagaban los alcances y para España me embarqué.

Ya en España, me manifestaron en centros oficiales que, para cobrar algo y pronto, de- bía acogerme a la ley de 16 de Marzo de 1898, ó sea a percibir por cada mes de cam- paña cinco pesetas. Con ello quedaban reduci- dos a diez duros los doscientos cincuenta que en mis diez meses de prisión había devengado. No contaba con medio de subsistencia y tu- ve que pasar por todo.

Presenté una instancia en Enero de este año, y sé de modo positivo que la instancia llegó a la Comisión liquidadora correspon- diente.

Hasta el día de hoy no he recibido contes- tación alguna.

Se me dirá que no hay dinero. Bien lo ha habido para otros más altos que compartieron mi suerte, y sobre todo para muchos que no la compartieron.

De haberseme pagado algo, aún pasando por el despojo de la ley del 16 de Marzo, me hubiera alistado ahora como simple soldado en las filas liberales, porque detesto el absolu- tismo.

Hoy la necesidad y la amargura...

También una grande amargura nos obliga a nosotros a no seguir copiando.

## RECLAMO

Nuestros apreciables lectores leerán en la pre- sente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & C.ª Banqueros y Expenduría general de lotería en Hambur- go, tocante a la lotería de Hamburgo y no duda- mos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tam- bién gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

## JAQUECA

No hay nada que pueda combatir la jaqueca logrando un alivio inmediato y tan seguro como son los cachets anti-jaqueca J. Serra, Depósito: Farmacía Central, Jaime II 21.

## Dinero á préstamo

Sobre fincas en 1.ª Hipoteca al 4 y 5 por 100 anual. Compra y venta de fincas. Informarán: CENTRO DE ANUNCIOS, calle de la Luz, núm. 21, Palma.

## Teatro Principal

Gran Compañía de ópera italiana bajo la di- rección del reputado maestro don Arturo Ba- ratta.

Función para hoy 7 Noviembre de 1900

LA BOHEME

A las ocho.

Entrada general, 1.50 ptas.—Media 0.80. Entrada al Paraíso 1.25 ptas.—Media 0.75.

## Cinematógrafo Balear

ULTIMOS DOS DIAS

Seis días con hoy de estar en la urna. Con gran rebaja de precios.—Entrada en el Cinematógrafo con la exhibición de

## MR. PAPUS

25 céntimos de peseta.

El jueves 6 a las siete de la noche salida de MR. PAPUSS de la urna.



